

LAJOUS VARGAS, Roberta, *Historia mínima de las relaciones exteriores de México*, 2a. ed., México, El Colegio de México, 2022, 374 pp.

En 1973, El Colegio de México publicó, con la participación de Ignacio Bernal, Alejandra Moreno Toscano, Luis González, Daniel Cosío Villegas y Eduardo Blanquel, la obra intitulada *Historia mínima de México*.

Una de las premisas de dicha obra, en palabras de Cosío Villegas, fue la de presentar “con un lenguaje claro y sencillo” la historia de México, iniciando desde los primeros años de los pobladores hasta 1972, como se puede observar en su índice: “I. El tiempo prehispánico”; “II. La era virreinal”; “III. El periodo formativo”; “IV. El tramo moderno”; “V. La Revolución mexicana”, y “VI. El momento actual”.

Años posteriores, El Colegio de México emprendió la labor de publicar una serie de obras que conforman la colección “Historias Mínimas”, y, en este sentido, en 2012 la embajadora Roberta Lajous Vargas presentó su obra intitulada *Historia mínima de las relaciones exteriores de México*, dando cuenta, con maestría, de la historia de las relaciones internacionales de México y su política exterior, de 1821 a 2000, desde el surgimiento de la nación hasta su vida independiente, con el siguiente capitulado: “1. El reconocimiento internacional de México, 1821-1836”; “2. La pérdida del territorio mexicano a favor de Estados Unidos, 1836-1853”; “3. La Reforma, la Intervención y la República restaurada, 1854-1876”; “4. El porfiriato, 1877-1911”; “5. La Revolución mexicana y la Primera Guerra Mundial, 1911-1920”; “6. La era del nacionalismo, 1920-1940”; “7. La Segunda Guerra Mundial, 1941-1945”; “8. La Guerra Fría, 1947-1969”; “9. La *Détente* y el fin de la Guerra Fría, 1969-1989”, y “10. La integración a la economía mundial, 1990-2000”.

Ya en 2022, la embajadora Lajous presentaría una segunda edición, de la obra, en la que extendería sus estudios hasta 2020, ampliando así veinte años más su obra original en el capítulo “10. La globalización, 1990-2020”, en el que, como se puede observar en los capítulos previos, su desarrollo consta de tres análisis: contexto internacional, contexto nacional, y respuesta del Estado mexicano.

La obra en concreto es un admirable trabajo de síntesis en el que se da cuenta de la historia de las relaciones internacionales de México y su política exterior, desde el surgimiento de la nación hasta la actualidad, llegando a

convertirse, tanto en las universidades del país como en el servicio exterior mexicano, incluso en el extranjero, en un importante referente para quienes se aproximan, ya sea por primera vez o no, al estudio de las relaciones exteriores de México, siendo no sólo un ejercicio bibliográfico que refleja la formación académica de la embajadora Lajous, sino que es una obra enriquecida con su experiencia como diplomática egresada del servicio exterior mexicano, del que es parte desde 1979.

Iniciada la lectura, durante los primeros años de vida independiente de México es patente la ausencia de una política exterior; sin embargo, tal situación cambia ante las amenazas de intentos de reconquista, el expansionismo territorial de Estados Unidos en detrimento del territorio mexicano, y las ambiciones de Francia en América, adoptando así una política exterior basada en el derecho como lo es la Doctrina Juárez: “Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”.

Sobre esto, es de destacar la importancia que tiene el derecho internacional para México y su política exterior como una política defensiva, al sustentarse en principios de las relaciones internacionales que son parte fundamental de la Carta de Naciones Unidas, y que actualmente se expresan en el artículo 89, fracción X, de la Constitución general, siendo estos: autodeterminación de los pueblos, no intervención, solución pacífica de controversias, proscripción de la amenaza o uso de la fuerza en las relaciones internacionales, igualdad jurídica de los Estados, cooperación internacional para el desarrollo, entre otros.

En esta tónica, a través de la política exterior las naciones persiguen y defienden sus intereses, y en tal sentido, los dos objetivos de la política exterior de México —señala la embajadora Lajous—, han sido, por un lado, afirmar su soberanía e identidad, y, por otro, buscar los recursos económicos y humanos para acelerar su desarrollo.

Dicho esto, y si bien las relaciones exteriores de México son complejas y diversas, es inevitable no hacer referencia a Estados Unidos en las relaciones internacionales de México, y la evolución de su política exterior.

En este sentido, la obra en comento no se centra en exclusiva en analizar las relaciones exteriores de México con su par Estados Unidos; sin embargo, como destaca la embajadora Lajous, la historia de las relaciones internacionales de México es única, dadas las condiciones geográficas que mantiene con la mayor potencia del mundo, y que han estado marcadas por la alternancia entre el acercamiento a su poderoso vecino y su distancia-

miento, como se puede observar a través de las doctrinas Juárez y Carranza, que con *expertise* aborda y desarrolla la embajadora en su obra.

Por otro lado, a lo largo de la obra se observa la transformación que han tenido dichas relaciones, pasando por etapas o momentos de confrontaciones y dificultades, hasta su integración económica, que, junto con Canadá, hacen de América del Norte una de las regiones del mundo con mayor dinamismo comercial, esto, tras la celebración del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, TLCAN, hoy Tratado entre los Estados Unidos Mexicanos, los Estados Unidos de América y Canadá, T-MEC.

Dicho lo anterior, la lectura de la obra en comento, a la que hay que sumar *Embajadores de Estados Unidos en México. Diplomacia de crisis y oportunidades*, obra coordinada por la embajadora Roberta Lajous, Erika Pani, Paolo Riguzzi y María Celia Toro, bajo el sello de El Colegio de México y la Secretaría de Relaciones Exteriores, llega en un momento en el que, en 2022, se cumplieron doscientos años de relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos, siendo esta una oportuna invitación para estudiar la historia y el devenir de las relaciones internacionales entre ambas naciones.

Por otro lado, la obra *Historia mínima de las relaciones exteriores de México* muestra cómo se han transformado las relaciones internacionales, y en particular cómo se ha conducido México en su política exterior, tras importantes acontecimientos globales como la Primera y la Segunda Guerra Mundial, la Guerra Fría y la globalización.

En una lectura de importantes acontecimientos recientes, Lajous Vargas aborda al mismo tiempo los retos diplomáticos actuales, que invitan a reflexionar en torno a la política exterior de México en las relaciones internacionales contemporáneas, como son, en clave internacional: los riesgos a la paz y seguridad internacionales; el combate al terrorismo; las crisis financieras desde 2008 hasta las más recientes; las emergencias sanitarias, como COVID-19, que han venido a acrecentar los retos presentes y motivado el aparecimiento de otros llegando a evidenciar los límites de la cooperación internacional, y el papel de los organismos internacionales, como las Naciones Unidas, la Organización Mundial de la Salud, la Organización Mundial de Comercio, entre otros; el surgimiento de nuevos actores no estatales internacionales y su papel en el concierto internacional, así como el surgimiento de nuevas potencias, como China; el combate al cambio climático; el debilitamiento del orden mundial liberal instaurado tras la Segunda Guerra Mundial.

En lo que atañe a la agenda de México, la embajadora Lajous invita a reflexionar en torno los retos que imponen la diversificación del mercado de la economía nacional y su relación comercial con América del Norte, las relaciones con América Latina, Asia-Pacífico, Europa, África y Medio Oriente, así como el papel y liderazgo de México en los foros multilaterales.

En su obra, la embajadora Roberta Lajous Vargas realiza una completa presentación de las relaciones exteriores de México hasta la actualidad.

No obstante ser una obra íntegra, la autora agrega al final de cada capítulo una serie de lecturas recomendadas, que vienen a fortalecer y nutrir aún más el texto.

Raúl Eugenio Martínez*

* Universidad Nacional Autónoma de México, México; ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-8931-4203>, correo electrónico: 520018163@derecho.unam.mx.